
 

 

 

 

 

 

  卒業発表                                                        

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日  時  平成 30年 12月９日（日） 15：00 ～ 18：00 

会  場  区役所６階 601.602号会議室 

受講生 34名（地域 22名、区役所９名、ケアプラザ２名、区社協１名） 

  

地域社会の見える化で防災時役立つマップづくり 

町内会長、民生委員など地域の情報をよく知っている人や、地域ケアプラ

ザと協力して町内会の情報を記載したマップを作成します。このマップに

は住民の情報のほか車の通れないような狭い道なども記載します。マップ

作成を通じて災害時の自助や共助につなぐことが大切だと考えています。 
国本 達男 

（大久保最戸） 

「ひぎり にちよう茶房」を作る 

平日は集まることができない人たちのために、隔週日曜日に地域ケアプラ

ザ内に「茶房」を開きます。より多くの人が地域住民の集う場に参加する

ことで、地域の安全・災害時対応など地域課題解決の土台となる顔見知り

を増やしていきたいです。 
丸岡 浩幸 

（ひぎり） 

地域の宝物を探そう！ 

地域で親しまれているものや自分がいいなと思った地域の魅力を、まち歩

き・フォトコンテストなどで伝えます。地域の魅力をお互いに出し合うこ

とで自分の地域を好きになり、「まちのために何かしたい！」と思う人を増

やしていきたいです。 
【職員】 武井 陽子 

（日野第一地区担当） 

自治会員と地域住民による新しいグループの場作りによる自治
会と地域の活性化 

手作りジュエリーや声楽・コーラスなど自治会内に今までない新しい分野

で魅力あるテーマのグループを作り、仲間作りやコミュニケーションの活

性化を図ります。これをきっかけに楽しみながら人のつながりを深め、明

るく元気な地域社会作りにつなげていきたいです。 黒田 祐輔 

（野庭団地） 

地域全体が健康でいたい 

地域の有志で協力してラジオ体操やグランドゴルフ、ペタンクなどを実施

します。身体への負担が少なく多くの人が参加しやすいスポーツを行うこ

とで、身体を動かしたいと思っている人や家にこもっている人を外へ誘い

出し、地域の人が健康で充実した毎日が過ごせる街にしていきたいです。 
樋田 則彦 

（芹が谷） 



 

 

 

 

 

 

 

  受講生（一部）による振返り  ～講座で学んだこと、今後活かしていきたいこと～                                                   

上大岡 衞藤 幹郎 
これからの運営に対して生かしていきたいと思うことが

たくさんありました。 

笹下 高橋 伸幸 
イベントを通してつながりが増やせるといいと思いまし

た。 

笹下 菅野 洋子 
事例を通して、イベントを実施する際の工夫が参考にな

りました。 

日野第一 山野井 功雄 
自分の町内会を知ることの後押しをしてくれた学び舎ひ

まわりに感謝しています。 

下永谷 村本 直也 
最初はしぶしぶで参加しましたが、最終的には非常に楽

しかったです。 

永谷 大沢 政裕 
理由をつけてやらないのではなく、自ら率先してやらな

ければいけないということを学びました。 

日野南 嶋田 秀一 
本音で話をする場がとても良く、自分の地域でも参考に

なることがありました。 

ｹｱﾌﾟﾗｻﾞ 

職員 
六角 久子 

様々な地区の方と話をすることができて、今後仕事をす

るにあたって非常にいい機会になりました。 

区役所 

職員 
畑岸 眞哉 

難しい課題を抱えながらも、諦めないで明るく考えて打

開しようという姿が印象的でした。 

区役所 

職員 
渡邉 格二郎 

他の地区の活動も見ることができて、これからの自分の

仕事の参考になると思います。 

50 周年記念！キッズのための『夢をかなえるプロジェクト』 

子どもを対象に地域の皆で楽しむプランを考えてもらい、実行委員会で選

んだイベントを自治会等でサポートして叶えていきます。プランを通して

多世代交流を図るだけでなく、プランの実現に向けて様々な団体が連携す

ることで、新たなつながりが生まれるといいと思いました。 
松浦 典子 

（ひぎり） 



  卒業式                                                        

【藤田校長 式辞】 
９月の開講から約３か月間、まち歩き、地域の事例見学、意 

見交換、マイプラン作成など、様々な課題に取り組んでいただ 

きました。本当にお疲れ様でした。学び舎ひまわりを通して得 

たものを宝物として今後活動してもらいたいと思います。 

 特に事例見学では、第２講で「ささげ祭り」を見学させてい 

ただき、雨天で予定が変更となる中、ここでしか聞けない貴重 

なお話をうかがうことができました。他にも学び舎ひまわりの 

卒業生をはじめ、たくさんの方に御協力いただきました。 

卒業発表の中に、連合、自治会町内会が抱えている課題とともに、その解決策が盛り込 

まれていました。今回の発表を参考にしながら自分自身もまい進していきたいと思います。 

 「話をする 話を聞く 否定しない」この３点がボランティアの鉄則です。「そういう考

え方があるんだ。だけど、こういう考えがあるのでは？」こういった会話の中から新しいア

イディアが生まれてきます。みんなで意見交換をしながら仲良く楽しく地域活動をやって

いきたいと思います。 

 学び舎ひまわりの経験やつながりを地区で生かしていただき、地域を支える力となって

いただくことを期待しています。また、ここで一緒に学んだ地域の皆さん、職員の皆さん同

士の交流を今後も進めていただき、よき仲間となっていただけたらと願っております。 

 来年、港南区は区制 50 周年を迎えます。協働による地域づくりをさらに進め、港南区に

住んで良かったと思ってもらえるような区にしていきたいと思います。 

 

【髙森名誉校長 祝辞】 
 ご卒業おめでとうございます。  

 「地域を良くしたい」「子どもたちにふるさとをつないでいきた 

い」といった前向きな気持ちが地域づくりには何より重要です。本 

日、卒業発表を聞かせていただき、参加された皆さんお一人ひとり 

の地域を良くしたいという気持ちがしっかりと伝わってきました。 

 今後、超高齢化社会の到来や大災害への備えなど、自治会町内会 

を基盤とする「地域」が重要になってきます。 

 地域でできることは、まず自分たちで協力してやる。そして、できない部分を行政に担っ

てもらう。行政は地域のパートナーとし一緒に取り組んでもらうという考えが大切です。 

 「協働」には地域の中で様々な地域活動者が連携・協力して取り組み、結束を強化してい

く「協働」と、地域と行政との「協働」があります。本日学び舎ひまわりを卒業された皆さ

んには、この「協働」を実践し、活躍していただくことを期待しています。 

 来年の区制 50 周年を機に、今までの活動を振り返り、新たな取組や活動を始める、ある

いは、活動をさらに工夫していってほしいと思います。 

 学び舎ひまわりの経験や、お互いに培った関係をこれからの地域活動に生かし、次代を担

う子どもたちに、「ふるさと港南」を引き継いでいけるよう、ご活躍いただくことを期待し

ています。 



【卒業生代表 挨拶 永谷連合 蓮見 純子さん】 
 今年から一回少ない講義との事でしたが、内容はとても充実した 

ものでした。たくさんの方々に見守られ、サポートされ卒業の日を 

迎えることができました、ありがとうございました。 

 学び舎ひまわりの受講を通して私が再確認できたことがあります。 

それは、安全・安心な地域づくりに向けて、手段は違っても目指す 

ものは一緒だということです。 

 今回のマイプランも様々なプランが出されました。基本のきの挨 

拶から始まり、防災、防犯、女子会、飲食を通しての見守り、次世代育成、担い手の発掘。

それぞれが、それぞれの立場でできることを形にしていく事の大切さを感じました。 

 次回からも１人でも多くの方が学び舎ひまわりに参加し、人とのつながりの中で、地域に

目を向けていくことの大切さを感じ、少しずつでも形にしていくことができるよう願って

います。 

 コーディネーターの内海先生、受講生の皆さま、卒業生の皆さま、ご指導ありがとうござ

いました。これからも変わらぬご指導ご鞭撻のほど、よろしくお願いいたします。 

 

 

 

 

 

 

ご卒業おめでとうございます 

 

 

 

 

 

 

 



  学びのまとめ 集計結果                                                        

回答数 22 件 ／ 回収率 58％ 

満足 やや満足 やや不満 不満 

20 ２ ０ ０ 

91％ ９％ ０％ ０％ 

 

【受講生の主な意見】 
・他地域の方と知り得た事が良かった。 

・まだまだ何も出来ない自分ですが、地域の中で何かお手伝いができる様になりたいです。 

・全てが今後の私の活動に活かせると思った。 

・とても楽しかったです。 

地域に戻ってマイプラン実現できたらと思います。 

・最初は、気が進まない中で、引き受けた『学び舎ひまわり』受講でしたが、実際に参加して

体験して参加して本当に良かったなと実感しました。 

・第一講の街歩きが印象に残った町内会で街歩き等を企画して仲間を増やして繋がりを持 

ちたい。 

・港南区に住みながら、港南区を知りませんでした。 

今回参加させて頂き、少しその姿を知る事が出来たと思います。 

これからもあせる事なく現在の姿を目に止め、理解して行きたいです。 

 

 

 

 

 

 

 


